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estadounidense 
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Pero pide sanciones a tanqueros 

Gobierno de Trump 
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petroleros corruptos, 
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Octubre o enero 

Evolución de pandemia 
determinará el inicio  
del año escolar  
2020-2021 pág. 6

Importantes temas y propuestas se debatieron 
durante la videoconferencia en la que participa-
ron los presidentes y cancilleres de ALBA-TCP e 
invitados especiales, cuya mayor preocupación 
es la protección de sus pueblos ante la Covid-19. 
Un nuevo orden económico global postpande-

mia planteó, además, el presidente Nicolás Ma-
duro, quien al hacer un resumen de la discusión 
y las sugerencias hechas señaló que cada una 
tendrá respuesta concreta el próximo 29 de ju-
nio, cuando se celebrará el Consejo Político de 
la organización multilateral. págs. 8 y 9

Venezuela hizo la propuesta y pidió que se asuma como prioridad  

Vacuna Alba contra el coronavirus
proyectan los países de la alianza 
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Anunció el fiscal general de la República

Imputan por estafa agravada 
a tres directivos de DirecTV

Ayer recordaron a Camões

Con Un canto a Portugal  

por medios digitales celebrarán  

el día de los lusos pág. 14

Por la salud del pueblo Cuadrillas de varias instituciones del Estado participaron ayer en la nove-

na jornada nacional de desinfección, limpieza y embellecimiento de espacios públicos. A la fecha, van 410.000 áreas 

abordadas en el contexto de la batalla contra la Covid-19 emprendida por el Ejecutivo Nacional. Parques, calles, 

mercados municipales, geriátricos, bulevares y hasta automóviles son descontaminados por este grupo de mujeres 

y hombres comprometidos con la salud de los venezolanos. Foto @MvzlaBella  pág. 5

Desde Colombia

Abren otros seis puntos para recibir  
a connacionales que ingresan por Apure pág. 10

Más de cien detenidos por negociar ilícitamente  
gasolina pág. 2
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Según el fiscal general  

de la República, Tarek William 

Saab, en diciembre  

la empresa vendió 25 

vehículo, lo que hace suponer 

que los implicados sabían 

sobre el cese de operaciones   

T/ José Alejandro Criollo Rivero
F/ Archivo
Caracas

E
l fiscal general de la Re-
pública, Tarek William 
Saab, informó que el 

Ministerio Público imputó a 
tres directivos de la empresa 
Galaxy Entertainment de Vene-
zuela por la presunta coautoría 
en la comisión de los delitos de 
estafa agravada en concurso 
real, boicot, desestabilización 
de la economía y asociación 
para delinquir después del cese 
de operaciones de Directv en 
Venezuela.

Saab anunció que los ejecuti-
vos acusados son Héctor Rive-
ro, Rodolfo Carrano, vicepresi-
dente de Operaciones, y Carlos 
Villamizar, vicepresidente de 
Estrategias y Negocios. Todos 
fueron detenidos por el Servi-
cio Bolivariano de Inteligen-
cia Nacional (Sebin) el pasado 
5 de junio.

“Cabe destacar que Héctor 
José Rivero Olivares, en su 
condición de gerente general 
de la mencionada empresa, 
protocolizó la venta de 25 ve-
hículos automotores pertene-
cientes a Directv Venezuela 
a finales del año 2019. Esto 
constituye uno de los indicios 
de que desde entonces se esta-
ba preparando el cese de las 
operaciones”, apuntó.

Asimismo, mencionó que 
estos ciudadanos transgredie-
ron el artículo 15, numeral 10, 
de la Ley Orgánica de Teleco-
municaciones, que establece 
la obligación de los operado-
res de telecomunicaciones de 

prestar servicios en estados de 
excepción, tal y como fue de-
cretado a mediados de marzo 
en el país por la pandemia de 
Covid-19.

“En esto se presume la exis-
tencia de daño moral a la colecti-
vidad, por cuanto la suspensión 
de tal servicio creó incertidum-
bre y zozobra, ocasionando la 
transgresión de derechos cons-
titucionales colectivos y difu-
sos”, indicó el fiscal.

CAPTURADOS LADRONES  
DE EXPLOSIVOS

En otro orden de ideas, Saab 
informó la detención de tres 
funcionarios militares y cua-
tro civiles por participar en el 
robo y venta ilegal de explosi-
vos pertenecientes a la Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana 
(FANB).

Detalló que el pasado 1 de 
junio, funcionarios de las 
Fuerzas de Acciones Especia-
les (FAES) desmantelaron un 
grupo de delincuencia organi-

zada en el estado Lara. “Estos 
funcionarios recibieron una 
denuncia sobre la negociación 
de unas granadas por parte 
de un individuo. Al abordar 
al señalado, se comprobó que 
el mismo cargaba una grana-
da fragmentaria. Al ingresar 
a su hogar se encuentra tam-
bién una escopeta”, explicó el 
fiscal.

Igualmente, los efectivos del 
FAES detuvieron a dos hombres 
y una mujer en otra residencia 
situada en Cabudare, donde lo-
calizaron otras dos granadas. 
“La mujer detenida informó 
que había otras granadas en 
un local comercial ubicado en 
Biscucuy y que las mismas eran 
suministradas por su esposo, de 
nombre Croicet Lucena, y dos 
tenientes del Ejército Nacional 
Bolivariano, amigos de su espo-
so”, detalló Saab.

En dicho establecimiento el 
FAES encontró 17 granadas 
fragmentarias modelo M26 y 
20 sistemas de iniciación es-

poleta de granada de mano 
modelo M26, así como siete 
detonadores no eléctricos, 795 
gramos de presunta sustancia 
explosiva, 17 metros de cor-
dón detonante, 17 metros de 
mecha de seguridad, y dos es-
copetas calibre .12 de un solo 
cañón.

Los detenidos fueron iden-
tificados como Josué Álvarez, 
Jesús Lucena, Egilcot Lucena, 
Thaysbell Torres, además de 
los primeros tenientes Croi-
cet de Jesús Lucena, Visnel 
Ramón Rodríguez y Alexis 
Alberto Gómez.

A estas personas se les dictó 
privativa de libertad por la pre-
sunta comisión de terrorismo, 
asociación, tráfico ilícito de 
armas y fabricación ilícita de 
armas.

DETENCIONES POR VENTA 
IRREGULAR DE GASOLINA

El Ministerio Público ha con-
tabilizado 97 detenciones de 
ciudadanos por apropiación o 
venta irregular de gasolina. El 
grupo lo integran 58 civiles y 
39 funcionarios de la Guardia 
Nacional Bolivariana.  

El fiscal general precisó que 
70 de los detenidos están priva-
dos de libertad y 27 tienen me-
didas cautelares sustitutivas de 
privativa de libertad. “De con-
formidad con el artículo 3 de la 
Ley Contra la Corrupción, los 
administradores, operadores, 
vigilantes y demás personal 
de las estaciones de servicio, 
a pesar de no ser funcionarios 
públicos, ejercen una función 
pública”, acotó.

En el estado Zulia, fueron 
apresados el administrador y 
algunos operadores de la esta-
ción de servicio Palotal, quie-
nes solicitaban a los clientes 
dinero para el suministro del 
combustible.

“Por estos hechos se detu-
vo a 13 personas, entre ellos 
cuatro particulares en el 
ejercicio de funciones públi-
cas temporales. Los delitos en 
lo que habrían incurrido son 
corrupción propia, contrabando 
agravado, obtención indebida de 
bienes y servicios, y asociación”, 
detalló el fiscal general.

También se les acusa de boicot, daño moral y asociación para delinquir  
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Instó una vez más al Gobierno  

de los Estados Unidos a no inmiscuirse 

en los asuntos internos de la nación, 

y destaco que “más allá de las 

diferencias políticas, no se puede 

defender la corrupción de manera  

tan abierta y descarada”

T/ Deivis Benítez
F/ Archivo
Caracas

E
l ministro del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores, Jorge Ro-
dríguez, denunció ayer que el Go-

bierno de los Estados Unidos, mediante 

su secretario de Estado, Mike Pompeo, 
insiste en interferir en los asuntos inter-
nos de Venezuela para desviar la aten-
ción mediática de la crisis que se vive 
en los Estados Unidos por el racismo y el 
coronavirus.

En la cuenta de Twitter @jaarreaza, el 
canciller venezolano respondió al secre-
tario Mike Pompeo, quien manifestó en 
rueda de prensa: “El régimen de Maduro 
ha lastimado a estadounidenses. Hace-
mos un llamado nuevamente al régimen, 
que ha mantenido a 6 ejecutivos petrole-
ros de EEUU durante más de dos años y 
medio sin juicio, para que libere a cada 
individuo”.

En este sentido, el ministro Jorge 
Arreaza señaló: “El régimen de Trump 
aboga por 6 venezolanos corruptos, con-

victos y confesos, protagonistas de gra-
ves daños patrimoniales contra el Esta-
do y el pueblo de Venezuela”

Instó una vez más al Gobierno de 
los Estados Unidos a no inmiscuirse 
en los asuntos internos de la nación y 
destaco que “más allá de las diferen-
cias políticas, no se puede defender la 
corrupción de manera tan abierta y 
descarada”.

Vale recordar que en noviembre de 2017 
seis ejecutivos de Citgo, filial de Petróleos 
de Venezuela en Estados Unidos,  fueron 
detenidos por las autoridades venezola-
nas tras haber llevado a cabo un negocio 
multimillonario “para refinanciar la 
deuda de Citgo en condiciones desfavora-
bles para Venezuela y que comprometía 
a la empresa al colocarla como garantía”, 

indicó en su momento el fiscal general de 
Venezuela, Tarek William Saab.

Estos ejecutivos, todos venezolanos 
y algunos con doble nacionalidad que 
incluye la estadounidense quedaron en 
arresto domiciliario. Sin embargo, en 
reiteradas oportunidades Washington 
ha solicitado la liberación a José Luis 
Zambrano, Alirio Zambrano, Jorge To-
ledo, Tomeu Vadell, Gustavo Cárdenas y 
José Pereira aludiendo razones médicas.

De igual manera, Arreaza recuerda 
el doble racero del Gobierno de los Esta-
dos Unidos, que defiende a empresarios 
corruptos por un lado y por otra parte 
ataca la economía del país imponiendo 
sanciones a navieras y tanqueros que na-
vegan hacia Venezuela para la compra 
de petróleo.

“Evidencia más concreta de la agre-
sión criminal de Washington, dirigida 
al corazón de la economía de Venezuela 
mediante el bloqueo, en medio de una 
pandemia, de los ingresos utilizados 
para importaciones como alimentos, me-
dicamentos y suministros. Es un ataque 
contra todos los venezolanos”, expresó el 
ministro.

De acuerdo con información de la 
agencia de noticias Reuters: “El gobier-
no de Trump estudia sancionar a doce-
nas de petroleros, además miles de em-
barcaciones se han alejado este fin de 
semana de puertos de la nación surame-
ricana ante el miedo a ser sancionados 
por Washington”.

El diplomático venezolano recalcó que 
estas son pruebas fehacientes de la agre-
sión a la que es sometido el país, que evi-
ta la venta de petróleo a otros el mundo. 
“Estos hechos representan crímenes de 
lesa humanidad, los cuales se agudizan 
en plena pandemia del nuevo coronavi-
rus Covid-19”.

Mientras sanciona tanqueros que navegan hacia Venezuela para comprar crudo

T/ Redacción CO-AVN
Caracas

El pueblo de Estados Unidos 
está protagonizando un 

despertar contra el racismo y 
la brutalidad policial tras el 
asesinato el pasado 25 de mayo 
del afroamericano George 
Floyd en Minneapolis, Min-
nesota, sostuvo este miércoles 
el presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, 
Nicolás Maduro.

“Estamos siguiendo con inte-
rés el despertar, la primavera 

del pueblo de Estados Unidos, 
su despertar antirracista y 
contra la brutalidad policial, 
que no es otra cosa que la bru-
talidad de un Estado que ha 
perseguido durante décadas”, 
expresó.

Estas declaraciones las ofre-
ció durante la Conferencia de 
Alto Nivel sobre Economía, 
Finanzas y Comercio en el 
Marco del Covid-19, que se de-
sarrolló por videoconferencia 
con miembros de la Alianza 
Bolivariana para los Pueblos 
de Nuestra América-Tratado 

de Comercio de los Pueblos 
(ALBA-TCP).

Floyd murió a manos de un 
agente policial, y el hecho que 
fue grabado en video y difundi-
do en redes sociales.

Luego que el material audio-
visual se viralizó y provocó 
protestas en varios estados de la 
nación del norte. El policía fue 
detenido el 30 de mayo y acusado 
de asesinato en segundo grado.

“No puedo respirar” fue la 
última frase que pronunció 
Floyd. Su muerte se suma a la 
de otros asesinatos de afroame-

ricanos por acción de la policía 
estadounidense.

En este sentido, los países 
que integran el ALBA-TCP ma-
nifestaron su solidaridad con el 
pueblo de Estados Unidos y su 
lucha contra el racismo.

“Hemos enviado una de-
claración del ALBA-TCP de 

solidaridad con la familia 
de George Floyd, el pueblo 
y la juventud de Estados 
Unidos en su lucha contra 
el racismo, la brutalidad 
policial y la opresión de la 
sociedad norteamericana. 
Toda la solidaridad”, expresó 
el Presidente.

Países del ALBA-TCP manifestaron su solidaridad con la familia de George Floyd

Presidente Maduro aseguró que el pueblo estadounidense  

despertó contra el racismo y la brutalidad policial
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T/ Redacción CO-VTV
F/ Prensa Presidencial
Caracas

El presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 

Maduro, resaltó ayer que en el país 
se construye una nueva normalidad 
relativa y vigilada. En redes sociales 
precisó que estas medidas se aplican 
en trabajo coordinado del Gobierno 
Bolivariano y la unión cívico-militar 
y policial.

Detalló que con estas acciones debida-
mente planificadas se fortalece la econo-
mía del país y la salud de venezolanos y 
venezolanas. “¡Grandiosa Combinación 

de Esfuerzos!”, escribió el Mandatario 
Nacional.

El pasado domingo, el Presidente ca-
lificó como “todo un éxito” el esquema 
de flexibilización, y recordó que a partir 
del pasado lunes el esquema pasó a sie-
te días de cuarentena radical y después  
siete días de trabajo.

Además, reiteró que el nuevo esque-
ma 7+7 tiene el objetivo de cortar las 
cadenas de transmisión del corona-
virus. La idea, subrayó, es no tener 
rebrotes como sucede en Estados Uni-
dos, Suiza, Corea del Sur, Singapur 
y Japón, ni superbrotes como tienen 
Brasil, Colombia, Ecuador, Perú y 
Chile.
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Aseguró el presidente Nicolás Maduro

Venezuela construye una normalidad relativa y vigilada en unión cívico militar policial

Informó la vicepresidenta Delcy Rodríguez

 

Se han aplicado un total de 1.053.417 

pruebas diagnósticas de coronavirus, 

lo que equivale a 35.114 pruebas  

por millón de habitantes

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

L
a vicepresidenta ejecutiva de la 
República, Delcy Rodríguez, in-
formó ayer que se detectaron 106 

nuevos casos de  Covid-19 en las últimas 
24 horas en el territorio nacional, lo que 
eleva la  cifra de contagiados a 2.738.

En un contacto telefónico con Vene-
zolana de Televisión, Rodríguez detalló 
que 13 casos son de transmisión comu-
nitaria. Ocho se detectaron en el estado 
Zulia, y tienen relación con el foco del 
mercado Las Pulgas, cuatro en el Distri-
to Capital y uno en Miranda.

De igual manera, señaló que 92 casos 
son importados, “lo que representan un 
87 por ciento de los casos detectados el 
día de hoy (ayer)”, dijo, y especificó que 
89 proceden de Colombia, dos de Brasil y 
uno de Ecuador.

La vicepresidenta reportó además el 
caso de una persona que mantuvo  con-
tacto con viajeros internacionales en el 
estado Apure. En este sentido, pidió a los 
trabajadores y trabajadoras que prestan 
servicio en los Puestos de Atención So-
cial Integral (PASI) tener mayor cuidado 
durante el desempeño de sus labores.

“El Gobierno Nacional ha garanti-
zado los equipos adecuados para la 
atención de nuestro pueblo. No pode-
mos permitir que en los PASI se nos 
contaminen nuestros trabajadores o el 
personal médico”, indicó.

Señaló que a la fecha han ingresa-
do al país un total de 56.633 conna-

cionales por los pasos fronterizos, de 
los cuales 1.850 han dado positivo a 
la Covid-19, lo que equivale al 80 por 
ciento de los casos, mientras que solo 
556 se ha contagiado por contacto  
comunitario.

Rodríguez aseveró que del total de ca-
sos importados 1.491 han llegado de Co-
lombia, 195 de Brasil y resto de los casos 
provienen de otros países de América 
Latina y de Europa. Por el estado Zulia 
han ingresado 5.930, por Táchira 34.566, 
por Lara 90, por Nueva Esparta 82, y por 
la Guaira 300. Un total de 13.028 venezo-
lanos han ingresado al país por el estado 
Apure.

Sobre la cantidad de pruebas aplicadas 
para el despistaje del coronavirus, indi-
có que hasta este martes se han aplicado 
1.053.417, lo que equivale a 35.114 pruebas 
por millón de habitantes.

Explicó que los países con mayor 
cantidad de contagios de Covid-19 en 
América Latina son Brasil, Colom-
bia, Chile, Ecuador y Perú, por lo 
tanto, “el Gobierno Bolivariano es-
tará gestionando estrictos controles 
de ingreso de connacionales debido 
a las elevadas curvas exponenciales 
de casos positivos tanto en Brasil, 
como en los países anteriormente 
mencionados, posicionándose como 
actuales epicentros que superan en 
muertes, desatenciones y maltrato 
por xenofobias”.

MERCADO LAS PULGAS
La vicepresidenta expresó su preocu-

pación por la situación en el estado Zu-
lia, pues en solo dos semanas por el foco 
del mercado Las Pulgas se han registra-
do 147 casos activos y seis personas han 

fallecido, por lo que instó a instó a auto-
ridades del estado Zulia a implementar 
una cuarentena radical.

Informó que el Presidente envió un 
equipo de profesionales médicos y mili-
tares para aplicar medidas especiales en 
la entidad.

Rodríguez reiteró que es indispensable 
el uso del tapabocas y el distanciamien-
to social, ya que se han detectado casos 
comunitarios. “Quiere decir que el virus 
está esparcido en el aire y es de gran pe-
ligrosidad”, dijo.

Saludó además las jornadas de des-
infección y agregó que Venezuela llega 
a la novena semana consecutiva con 
miércoles de limpieza de avenidas y 
calles, locales comerciales, plazas, que 
desarrollan coordinadamente la Gran 
Misión Venezuela Bella, las alcaldías y 
las gobernaciones.
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El titular del Inameh recomendó 

continuar de manera preventiva  

con la inspección y limpieza  

de quebradas y cauces, así como  

el monitoreo de los principales ríos 

T/ Redacción CO-VTV
F/ MPPRIJP
Caracas

U
n total de 13 avisos meteorológi-
cos ha emitido el Instituto Nacio-
nal de Meteorología e Hidrología 

(Inameh)  en el mes de mayo por el paso 
de seis ondas tropicales en el país.

En estos momentos transita por 
Venezuela la onda tropical N° 6, que 

avanza desde el centro norte hacia el 
occidente del territorio registros con 
de lluvias importantes debido a su in-
teracción con la Zona de Convergencia 
Intertropical.

Según reseña nota de prensa del Mi-
nisterio del Poder Popular para Relacio-
nes Interiores Justicia y Paz, estas pre-
cipitaciones han alcanzado en algunas 
regiones de Venezuela niveles superio-
res a lo contabilizado en un mes.

“Siendo lo más notorio hacia el este 
de Caracas, donde llegó a presentar 
valores entre los 50 y 110 litros de agua 
por metro cuadrado, mientras que en 
el estado Táchira los registros estu-
vieron entre 20 y 60 l/m2, en algunas 
zonas llegó a llover hasta el 79% de 
todo lo que llueve en un mes de junio 

regularmente”, señaló el coronel José 
Pereira, presidente del Inameh.

Además, destacó que estos aguaceros 
han llegado a causar la caída  de árboles  
e inundaciones fluviales, como la regis-
trado el 8 de junio.

En relación al periodo lluvioso, preciso 
que se inició con registros de actividad 
tormentosa y cantidades significativas 
de precipitaciones.

Ha afectado progresivamente los 
estados Amazonas, Bolívar, sur de 
Apure y Táchira, llanos centro-oc-
cidentales y centras y la zona norte 
costera.

Aseguró que las lluvias que  se han 
presentado entre el 1 y 10 de junio en 
todo el territorio nacional fueron de mo-
deradas a fuertes, en especial en la ciu-

dad de Caracas, debido al paso frecuente 
de ondas tropicales.

Señaló que los eventos pluviométricos 
se extendieron igualmente a los estados 
andinos, llaneros y en la región zuliana 
y se alternarán con lapsos de nubosidad 
parcial. 

RECOMENDACIONES
El titular del Inameh recomendó con-

tinuar de manera preventiva con las 
labores de inspección y limpieza de que-
bradas y cauces, así como con el monito-
reo de los principales ríos. Igualmente, 
señaló que hay que  recuperar las cuen-
cas más afectadas estadísticamente por 
incendios forestales par disminuir la 
vulnerabilidad del subsuelo y evitar el 
arrastre.

Pereira hizo un llamado a la ciuda-
danía a no arrojar basura y escombros 
a los cuerpos de agua. Instó a evaluar  
junto al Sistema Nacional de Gestión 
de Riesgo la posibilidad de deslizamien-
tos o inundaciones en las comunidades. 
Además indicó que hay que permanecer 
atentos a las informaciones, avisos y 
alertas de los organismos de prevención 
y seguridad ciudadana.

La onda tropical N° 6 avanza desde el centro norte hacia el occidente del país 

TyF/ Alcaldía de Caracas
Caracas

Como parte de la novena 
jornada de limpieza, des-

infección y embellecimiento, 
la Misión Venezuela Bella y la 
Alcaldía de Caracas desinfecta-
ron el Mercado de Catia en Ca-
racas para garantizar la salud 
de la población.

Así lo dio a conocer, la presi-
denta del Órgano Superior de la 
Gran Misión Venezuela Bella, 
Jacqueline Faria, quien detalló 
que las labores de limpieza y 
desinfección de los espacios co-
munes del Mercado Municipal 
de Catia y alrededores buscan 
prevenir la transmisión de la 
Covid-19.

Faria resaltó que ayer se 
realizó la novena jornada de 
desinfección y destacó que se 

han desinfectado  hasta los 
momentos un total de 410 mil 
espacios en todo el territorio 
nacional.

Informó sobre la restaura-
ción de la fachada patrimo-
nial del Mercado de Catia, y 
que “se ha realizado la recu-

peración de frisos y hemos 
logrado recuperar la fachada 
como si fuera original”. De 
igual manera, manifestó que 

en el interior del mercado se 
emprenderán trabajos de im-
permeabilización y ordena-
miento de los espacios.

Por su parte, la alcaldesa del 
municipio Libertador de Cara-
cas, Érika Farías, destacó la 
labor de los miembros de la Mi-
sión Barrio Nuevo Barrio Tri-
color, que  trabajan en el mante-
nimiento de las áreas comunes 
con el objetivo de resguardar la 
salud de los ciudadanos en me-
dio de esta pandemia.

Asimismo, la alcaldesa de 
Caracas señaló que trabajan en 
la limpieza de quebradas por la 
llegada de las primeras lluvias 
de la temporada, e instó a los 
ciudadanos a usar la mascari-
lla, el gel antibacterial, lavarse 
las manos con frecuencia, entre 
otras medidas para evitar la 
propagación del virus.

También impermeabilizarán el techo y reordenarán el espacio

Misión Venezuela Bella y Alcaldía de Caracas desinfectan el Mercado Municipal de Catia 
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Todo depende de si la pandemia  

de Covid-19 disminuye o no en el país

T/ Redacción CO
F/ Cortesía VTV
Caracas

E
l año escolar 2020-2021 podría 
empezar en octubre o en enero, 
todo depende de la evolución de 

la pandemia de Covid-19 en Venezuela, 
según esbozó el ministro de Educación,  
Aristóbulo Istúriz,

El también vicepresidente sectorial de 
Desarrollo Social y Territorial presentó 
el cronograma de actividades para la 
culminación del año escolar 2019-2020 
en todos los niveles educativos, y anun-
ció que terminará el 30 de junio. Recalcó 
que la evaluación se está haciendo sema-
nal y quincenalmente, después de reci-
bir de los alumnos el portafolio donde se 
archivan los trabajos.

En su intervención en el foro online 
MaduroGuerraLive, conducido por el 
constituyente Nicolás Maduro Guerra, 
informó que pronto cerrarán las ins-
cripciones para el Congreso Pedagógico, 
que se realizará en agosto y cuyo tema 
central es la educación a distancia.

Sin embargo, se tocarán otros puntos 
en jornadas en las que también parti-
ciparán representaciones de padres y  
representantes. 

Asimismo, agregó que el cierre de pro-
cesos de evaluación de educación inicial 
se hará del 1 al 10 de junio, mientras que 
en educación general y media técnica 
terminó entre el 1 y 5 de junio.

Aseguró que las actividades sociola-
borales (pasantías) deben finalizar el 
30 de junio y las actividades socioco-
munitarias (trabajo comunitario), el 
30 de junio.

El proceso de reparación, indicó, se 
llevará a cabo del 1 al 10 de julio, la en-
trega de boletines será del 13 al 24 julio, 
la entrega de títulos de bachiller, el 31 de 
julio, y el registro nacional de ingreso se 
debe cerrar el 30 de julio.

ESTADO CLAVE
Istúriz recalcó que en la educación 

el Estado juega un papel fundamental 
como órgano rector. Explicó que el Es-
tado docente es el elemento fundamen-
tal de confrontación ideológica en ma-
teria educativa: “Nosotros hablamos de 
una educación democrática, popular, 
obligatoria, científica, laica. Es un de-
recho social. Cuando hablamos de una 
educación democrática, estamos ha-
blando no solo del derecho de acceder a 
la educación, también tenemos derecho 
a participar en la toma de decisiones de 
la educación, que no es neutral. Toda fi-
losofía tiene una filosofía política, que 
se traduce en el plano ideal de vida del 
individuo y la sociedad”.

Y acotó: “Cuando uno quiere cons-
truir un modelo de sociedad, hay que 
construir al individuo para esa socie-

dad, orientándolo y educándolo, por eso 
nuestro Libertador Simón Bolívar seña-
ló que toda pedagogía es portadora de 
una determinada concepción política. 
Bolívar se preocupó por la educación 
de todos los pueblos recién salidos de la 
educación colonial”.

De igual manera, detalló que cuando 
se decidió implementar la educación a 
distancia, se le consultó al pueblo a tra-
vés del Sistema Patria. Recordó que el 
comandante Hugo Chávez Frías rescató 
la etapa completa de la educación inicial 
que va de 0 a 6 años, la cual se estructu-
ra en dos fases: maternal y preescolar, es 
decir, el Simoncito como introducción.

Después están la escuela básica, el li-
ceo, la universidad. Por otra parte tam-
bién está el sistema de Misiones educa-
tivas, que completa la estructura del 
sistema educativo bolivariano.

Hizo hincapié en que la Revolución Bo-
livariana logró en dos años alfabetizar a 
millón y medio de personas y declarar 
a Venezuela territorio libre de analfa-
betismo, “y esto se logra a través de las 
misiones sociales”.

En otro orden de ideas, el ministro de 
Educación señaló que Venezuela está 
siendo víctima de una ofensiva impe-
rialista implacable caracterizada por 
una guerra económica brutal y por un 
bloqueo criminal, que trata de impedir 
la llegada al país alimentos y medica-
mentos de manera que el pueblo se rinda 
ante el imperialismo.

De ahí que resaltó que el pueblo vene-
zolano ha resistiendo con el presidente 
Nicolás Maduro al frente, y ha dado un 
ejemplo al mundo de dignidad.

CERO CASTAS
Acerca de la escuela social detalló: 

“La sociedad es una asociación de indi-
viduos para el bien común, pensado todo 
es uno, para que luego todos piensen en 
él. La consciencia social y colectiva, for-
ma parte del legado del maestro Simón 
Rodríguez, así como de Luis Prieto Fi-
gueroa, quienes ofrecen la herencia del 
pensamiento del libertador”.

“Simón Rodríguez a través del Esta-
do docente, expone el papel del Estado, 
en su concepción frente a la educación, 
a través de principios generales de la 
educación democrática, popular, obliga-
toria, científica y laica. Una serie de ca-
racterísticas y de principios, propios de 
la escuela social”, explicó Istúriz.

En tal sentido, destacó la concepción 
liberal de la educación enfrentada al 
Estado docente, que al ser un derecho 
social, “es obligatorio, es como la sa-
lud. Nuestro sistema educativo es Bo-
livariano, con el impulso y la base de 
Simón Rodríguez, se trata de un mode-
lo educativo humanista, lo más impor-
tante es el ser humano. Nuestras pre-
misas siempre han sido la Educación 
y la Salud. Misión Robinson y Misión 
Barrio Adentro son hermanas, por eso 
Fidel Castro y Hugo Chávez previeron 
q en Venezuela no puede haber tanto 
reaccionario y oligarca juntos. La cau-
sa de muchas desigualdades locales, 
era el analfabetismo que teníamos. 
Una alta tasa de analfabetas teníamos 
antes de la llegada del Comandante 
Chávez”.

Además informó que la educación a 
distancia debe mantenerse, “lo que he-

mos logrado en esta cuarentena, debe 
formar parte ahora del sistema educati-
vo bolivariano”.

Debido  la Covid-19, que azota al país 
y al mundo entero, puntualizó que Vene-
zuela tiene la obligación de mantener la 
educación a distancia, “es decir, seguir 
fortaleciendo el sistema público, porque 
quien tiene sistema público, tiene venta-
ja para enfrentar una pandemia”.

“Le vamos a incorporar el sistema 
de educación a distancia como par-
te del modelo educativo bolivariano. 
Plan Cada Familia una Escuela, yo la 
llamaría la educación en cuarentena, 
tras la suspensión de las clases por la 
cuarentena social y voluntaria el vier-
nes 13 de marzo, el cual empezó for-
malmente el 16 de marzo. La cuarente-
na es el derecho a la vida, por tanto, es 
fundamental y debemos quedarnos en 
casa, suspendiendo las clases presen-
ciales. Tenemos también que 5.800.000 
muchachos comen en sus escuelas. 
Nosotros usamos todas las estrategias 
metodológicas a distancia que no sean 
posibles usar”, agregó.

Ante falsos rumores sobre el Progra-
ma de Educación Escolar (PAE) no esta-
ba funcionando, aseguró que sí está acti-
vó y en  varios puntos del país. Además 
en los próximos días se anunciará el pro-
grama educativo de Vale TV, que ahora 
pasó a manos del Ministerio de Educa-
ción para que solo transmita contenidos 
pedagógicos.

Aristóbulo Istúriz recalcó: “La educa-
ción debe ser pública, gratuita y obliga-
toria y le corresponde al Estado crear y 
dirigir a la educación”.

Anunció el vicepresidente de Desarrollo Social y Territorial, Aristóbulo Istúriz
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El organismo vela para garantizar la calidad del servicio

La institución afirma  

que el fortalecimiento  

de la banca pública ha 

contribuido a incrementar  

la socialización bancaria

T/ Redacción CO-Prensa Sudeban
F/ Archivo CO
Caracas

La Superintendencia de la 
Instituciones del Sector 

Bancario (Sudeban), de acuerdo 
a los lineamientos del Ejecutivo 
Nacional en el marco del estado 
de alarma por la pandemia glo-
bal Covid-19, en trabajo manco-
munado con diversas institu-
ciones financieras ha logrado 
promover los canales alternati-
vos de pago electrónico y la de-
mocratización del acceso al uso 
de los servicios bancarios para 
el pueblo venezolano de forma 
rápida y segura.

Es importante destacar que 
las operaciones en puntos de 
ventas durante el año 2020 se 
han mantenido y  ha dismi-
nuido la presión sobre el uso 
del efectivo. La cantidad de 
puntos de venta (POS) se ha 
incrementado por la incor-
poración de nuevos aliados 
comerciales y proveedores, 
actualmente hay con 69.075 
nuevos terminales, lo que 
significa  un incremento del  
13,17% desde mayo de 2019. 
Esto ha permitido que la red 
de POS en todo el territorio 
nacional disponga de un total 
de 592.959 terminales.

El sistema de pago móvil In-
terbancario (P2P), que permite 
hacer pagos de bienes y servi-
cios desde el teléfono celular, 
durante el mes de mayo registró 
un promedio de 38 millones de 
operaciones, con un incremen-

to del 50% de uso en compara-
ción con mayo de 2019. Este sis-
tema tiene un total de 16.239.781 
usuarios afiliados al cierre del 
9 de junio.

Por su parte, el sistema de 
pago móvil interbancario 
(P2C), dirigido a las personas 
jurídicas, que permite hacer 
pagos de bienes y servicios des-
de el teléfono celular, de un pro-
medio de 29 mil operaciones en 
el mes de mayo de 2019 registró 
227 mil operaciones durante el 
mismo mes del año 2020,  una 
importante ampliación de este 
servicio, cuyo número afiliados 
al 9 de junio asciende a 540.415 
usuarios.

BIOPAGO
El sistema biopago, canal de 

pago biométrico que permite 
a los usuarios una forma ma-
sificada de uso de la moneda 

digital dentro del ejercicio 
comercial, también muestra 
un importante crecimiento en 
tanto que de una media de 2 
millones de transacciones rea-
lizadas durante todo el mes de 
junio de 2019 pasó a 3.222.000 
transacciones durante los pri-
meros ocho días del mismo 
mes del año en curso.

Un dato importante sobre el 
Biopago es que a partir del 1 
de junio de 2020 se instalarán 
1.576 terminales de pago para 
llevar el control en el expendio 
de combustible en todo el terri-
torio mediante la plataforma 
Patria, que hasta la fecha en 
promedio tiene 10 mil termina-
les de pago activos, que suman 
durante la primera semana de 
junio un total de 2 millones 426 
mil transacciones.

La Sudeban en cumplimien-
to de las instrucciones del Eje-

cutivo Nacional y en aras de 
promover y afianzar el uso del 
dinero electrónico, mantiene 
una política de actualización 
de los límites para pagos, reti-
ros y otras transacciones por 
medios electrónicos (puntos 
de venta, transferencias, pago 
móvil interbancario, entre 
otros).

De igual manera, este ente 
supervisor mantiene un es-
tricto monitoreo del funciona-
miento de los medios de pago 
electrónicos, su operatividad 
y la seguridad de las transac-
ciones. Esto con el firme pro-
pósito de garantizar la defen-
sa, protección y salvaguarda 
de los derechos de la población 
venezolana, su acceso a los 
servicios bancarios y lograr 
en el menor tiempo posible la 
soberanía de nuestro sistema 
de pagos.

Finalmente, el fortalecimien-
to de la banca pública, junto 
con la creación y consolidación 
de mecanismos alternativos de 
pago electrónico, ha contribui-
do a incrementar la socializa-
ción bancaria. La cantidad de 
personas con acceso a los ser-
vicios bancarios, que incluye 
a la población que tiene de 14 
años en adelante, en los últimos 
nueve  años pasó de un 47% en 
el año 2009 a un 90% aproxima-
damente en 2020.

Todas estas acciones empren-
didas por la Sudeban promue-
ven la generación de los meca-
nismos para proteger nuestra 
economía de las medidas unila-
terales que pretenden someter 
al país y quebrantar nuestra 
soberanía y mejorar las condi-
ciones que permitan a nuestro 
pueblo contar con un sistema 
financiero eficaz y eficiente.

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

El Complejo Siderúrgico del 
Orinoco (Sidor), Alfredo 

Maneiro, informó la reactiva-
ción de la producción de alam-
brón, que impulsará el sector 
construcción en Venezuela. 
Este es materia prima para la 
industria de trefilado para la fa-
bricación de mallas electrosol-
dadas, cerchas, alambre reco-

cido, clavos, armaduras, cribas, 
resortes, alambre galvanizado 
de púas, entre otros.

Durante un período de seis 
meses se ejecutaron mejoras 
para la laminación de un total 
de 5 mil toneladas de palanqui-
llas,  que ya se encuentran dis-
ponibles para la industria del 
acero en el mercado nacional.

Los trabajos fueron ejecuta-
dos al 100 por ciento por la clase 
trabajadora de Sidor, que bajo 
un cronograma logró la restau-

ración de todos los sistemas de 
las centrales hidráulicas, salas 
eléctricas, mantenimiento de 
equipos entre otros.

En una nota de prensa del 
Ministerio de Industrias y Pro-
ducción Nacional, se destaca 
que también se reactivó el hor-
no de recalentamiento de pa-
lanquillas y bastidores para la 
laminación de alambrón, como 
parte del Plan de Recuperación 
Productiva de la Corporación 
Venezolana de Guayana (CVG).  

Materia prima para elaborar materiales de construcción

Sidor reactivó producción de alambrón
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Durante la conferencia realizada  

ayer, el presidente Maduro destacó  

la unidad del organismo multilateral  

e invito a trabajar para garantizar a los 

pueblos los test y tratamientos contra 

el virus. Señaló que a final de junio  

se celebrará un nuevo encuentro  

para concretar las propuestas    

T/ Redacción CO-Agencias
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nico-
lás Maduro, resaltó la vocación  

humanista a favor de los pueblos de la 
Alianza Bolivariana para los Pueblos de 
Nuestra América-Tratado de Comercio 
de los Pueblos (ALBA-TCP), e invitó a los 
líderes de los países que integran el orga-
nismo, a trabajar juntos para crear una 
vacuna contra la Covid-19.  

En su intervención en la Conferencia 
Telemática de Alto Nivel sobre Economía 
Postpandemia del ALBA-TCP, realizada 
ayer, Maduró llamó a asumir la elabo-
ración de una vacuna y de tratamientos  
para dar la batalla contra el virus. En 
este sentido, señaló que para alcanzar el 
objetivo el ALBA-TCP debe trabajar con 
China, Rusia y las universidades que in-
vestigan sobre fármacos.

Para el Presidente se debe garantizar 
“con seguridad la vacuna, tener acceso 
inmediato, y desde el ALBA distribuir-
las a todo los pueblos del Caribe. Luego 
agregó con orgullo que el ALBA es la 
única organización multilateral que ga-
rantiza test, tratamientos y médicos, a 
través de Cuba, a todos los pueblos de los 
países miembros.

En este sentido, la inacción de la Orga-
nización de Estado Americanos duran-
te la pandemia, lo que “ha demostrado 
su incapacidad para  la contingencia del 
coronavirus”.

 “El ALBA es vanguardia de la unión 
de los pueblos de América Latina y el Ca-
ribe”,  señaló el Mandatario.   

Para Maduro las manifestaciones por 
la muerte del afroamericano George Glo-
yd son expresión del mundo post pande-
mia. “Grandes cambios se anuncian en 
el mundo y el ALBA tiene que ponerse 
al frente de las batallas de ideas y de la 
construcción del nuevo mundo que so-
ñamos, que aspiramos y que creemos 
posible”, dijo.

El encuentro se organizó para deter-
minar las debilidades y fortalezas de los 
países miembros  tras la crisis sanita-
ria generada por el coronavirus y para 
sentar las bases de un plan para aliviar 
los efectos económicos y sociales de la 
pandemia.

En la video conferencia participaron 
los líderes de  Antigua y Barbuda, Cuba, 
Dominica, Granada, Nicaragua, San 
Cristóbal y Nieves, San Vicente y las 
Granadinas y Venezuela, además de in-
vitados especiales como  el expresidente 
de Bolivia Evo Morales, el historiador y 
periodista estadounidense nacido en In-
dia Vijay Prashad y la secretaria ejecuti-
va de la Cepal, Alicia Bárcenas.

COOPERACIÓN  EXITOSA
El primer ministro de Antigua y Bar-

buda, Gaston Browne, resaltó el desafío 
para el sector salud en la región del Ca-
ribe, especialmente para su nación,  la 
pandemia de Covid-19.

“Quiero agradecer las donaciones de 
kits de pruebas del Gobierno de Venezue-
la y la cooperación médica de Cuba, he-
mos compartido nuestras experiencias y 
recursos”, dijo.

“Una de las lecciones de esta pande-
mia es que necesitamos trabajar en la 
seguridad alimentaria y aumentar la 
producción para no tener que depender 
de las exportaciones y al mismo tiempo 
solucionar los problemas de la pobreza y 
el hambre. Esta es una esfera en la que 
podemos cooperar  en conjunto”, expresó 
Browne.

Propuso que el ALBA-TCP trabaje 
para lograr una vacuna propia  contra 
la Covid-19 y hacer esfuerzos en la arena 
internacional para que las vacunas sean 
de acceso universal.

Llamó a establecer un puente aéreo 
entre los países del ALBA-TCP, pues 
los riesgos de la pandemia en nuestros 
países son similares.

Exhortó a fomentar el intercambio con 
China y Rusia en la región, especialmen-
te mediante un foro China-ALBA-TCP 
y a fortalecer la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (Celac) 
para ser menos vulnerables y fortalecer 
las economías nacionales.

“Estamos en contra de las sanciones 
del Gobierno de Estados Unidos contra 
nuestros países”, concluyó.

CONSEJO ECONÓMICO-POLÍTICO
El presidente Nicolás Maduro propuso  

crea un consejo económico-político del 
ALBA-TCP para debatir las propuestas 
presentadas este miércoles para superar 
la pandemi en la región.

En declaraciones transmitidas por 
Venezolana de Televisión, en el Palacio 
de Miraflores el Jefe del Estado propu-
so que este consejo se reúna aa finales 
de este mes. “Propongo que se realice 
lo más pronto posible, si es posible a fi-
nales de este mes de junio, un consejo 
conjunto, que reúna a cancilleres y mi-
nistro de economía, del consejo político 
del ALBA, para darles canal, darles con-
creción a todas las propuestas que están 
surgiendo y que hemos escuchado. En 15 
días, una reunión para aterrizar todas 
las propuestas”, expresó el Mandatario 
Nacional.

EL CAPITALISMO ES EGOÍSTA
El presidente de Nicaragua, Daniel Or-

tega, aseguró que el pueblo de Venezuela 
ha librado una batalla heroica.

Recordó que el ALBA fue fruto de la 
iniciativa de los comandantes Fidel y 
Chávez, pensada para la solidaridad, 

para fortalecer la economía de los pue-
blos, unir esfuerzos y complementarse.

Indicó que el ALBA-TCP ha llevado 
a los países integrantes al bienestar en 
todos los campos sociales, económicos y 
comerciales.

“Nunca fue un proyecto pensado para 
hacer negocios a costa de otros pueblos 
ni para hacer daño, sino por el contrario 
el ALBA llevó a estos pueblos bienestar 
en el campo de la salud, la educación, en 
el campo energético, en todos los campos 
y una fluidez en el intercambio en el or-
den comercial”, manifestó el Presidente 
nicaragüense.

PRIORIDAD PARA LA INVERSIÓN ESTATAL
El presidente de Cuba, Miguel Díaz-

Canel aseveró que la economía pos-
tpandemia debe dar prioridad a la in-
versión estatal ya que la Covid-19 solo 
puede ser “superada con cooperación y 
solidaridad”.

“Muchos gobiernos que fueron muy 
eficaces para coordinar acciones conjun-
tas políticas y militares, hoy fallaron en 
la articulación de esfuerzos para salvar 
a sus pueblos”, debido a que están inmer-
sos en un modelo capitalista que pone en 
detrimento el bienestar de los pueblos”, 
enfatizó.

Reiteró la voluntad de su Gobierno 
para impulsar la colaboración con los 
miembros del ALBA-TCP.

Llamó a intercambiar experiencias 
dentro del organismo para enfrentar 
las consecuencias de la Covid-19 en la 
región.

“Ofrecemos brindar asesoramiento 
para el enfrentamiento nuevos retos 

En la Conferencia Telemática de Alto Nivel sobre Economía Postpandemia del ALBA-TCP

en el campo epidemiológico y ponemos 
a disposición de los países del ALBA el 
instituto de Medicina Tropical Pedro 
Kourí como consultor en esta materia”, 
indicó.

Cuba mantiene la voluntad de im-
pulsar y ampliar la colaboración en el 
frente de la salud pública en la alianza, 
subrayó.

“Debemos identificar las potencialida-
des de cada uno en función de la integra-
ción económica y regional que prioricen 
la complementariedad produciendo cada 
país lo que le resulte más competitivo e 
intercambiar bienes y servicios”, dijo el 
Mandatario cubano.

BOLIVIA DEBE VOLVER AL  ALBA
El expresidente de Bolivia Evo Morales 

propuso el reingreso de su país  al meca-
nismo de integración subregional ALBA-
TCP, del cual fue desincorporado por el 
actual régimen de facto de Jeanine Áñez 
por lo que para el pueblo boliviano debe 
ser la prioridad garantizar los resultados 
electorales en las presidenciales del mes 
de diciembre a favor del Movimiento Al 
Socialismo (MAS).

“Hermanos y hermanas deben saber 
que la línea de la política norteamerica-
na y de la derecha, racista golpista y fas-
cista que gobierna hoy Bolivia, no quiere 
que haya elecciones, quieren postergar-
las de manera indefinida, quieren inclu-
sive deponer la Constitución del año 1994 
y volver al Estado colonial dejando a un 
lado nuestro Estado Plurinacional para 
que el MAS no vuelva al gobierno ni Evo 
a Bolivia”, afirmó.

Sin embargo, el líder político boliviano 
aseveró que los movimientos sociales ga-
rantizarán el triunfo del partido MAS en 
esta nación. Además respaldó las inicia-
tivas presentada durante la video con-
ferencia para suspender los pagos de la 
deuda externa durante y luego de la pan-
demia del Covid-19, tomando en cuenta 
los graves problemas económicos que 
este virus ha causado a la mayoría de las 
naciones del mundo.

DOMINICA SOLIDARIA  
CON CUBA Y VENEZUELA

Roosevelt Skerrit, primer ministro de 
Dominica, expresó su solidaridad con los 
gobiernos y pueblos de Cuba y Venezuela 
por las agresiones incesantes del Gobier-
no de Estados Unidos.

“Durante esta época de crisis por 
la pandemia del coronavirus nuestro 
Gobierno acompaña a todos los paí-
ses,  y en especial a Cuba y Venezuela, 
por la arremetida injusta de las san-
ciones  del imperio estadounidense”, 
expresó.

El Primer Ministro destacó el lideraz-
go de Venezuela, la solidaridad con na-
ciones hermanas, pese a los retos econó-
micos, bloqueos y sanciones, y reconoció 
el gran apoyo de Cuba, con profesionales 

médicos calificado que han apoyado a 
otros países.

En ese contexto, el Primer Ministro 
reiteró que en medio de la crisis sanita-
ria, el ALBA tiene entre sus integrantes  
países progresistas que ponen en primer 
lugar los intereses del pueblo.

Asimismo, Skerrit destacó el trabajo 
de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) y de la Organización Panameri-
cana (OPS) por su trabajao, que ha con-
tribuido a enfrentar de gran manera la 
pandemia.

MÁS COOPERACIÓN
Por su parte, el primer ministro de San 

Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsal-
ves, resaltó la solidaridad del Gobierno 
y pueblo de Cuba durante la pandemia 
del Covid-19. “Cuba ha sido magnífica en 
este aspecto,  nos ha ayudado con sus mé-
dicos, de hecho, Italia está solicitando el 
otorgamiento del Premio Nobel de la Paz 
a los médicos cubanos y nosotros respal-
damos esa iniciativa de Italia”,  expresó.

Agregó que la Comunidad del Caribe 
(Caricom) abordará la situación de la 
pandemia en una próxima reunión, pues 
esa región enfrentará las duras conse-
cuencias de la Covid-19, que ya afecta su 
economía.

“Es un período especialmente difícil, 
no quiero calificarlo como una crisis. No 

se sabe cómo terminará todo esto, debido 
al alcance, las consecuencias socioeco-
nómicas”, puntualizó.

Gonsalves instó a avanzar en materia 
de cooperación e integración a los países 
del ALBA para fortalecer los nexos de so-
lidaridad y dar vida a la visión de Fidel 
Castro y Hugo Chávez.

AYUDA A LA ECONOMÍA INFORMAL
El canciller de Granada, Peter David, 

inició su intervención destacando la so-
lidaridad de Venezuela con el pueblo de 
Granada, pues  envió ayuda técnica y hu-
manitaria para enfrentar la pandemia 
de Covid-19.

También agradeció el apoyo de la Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS), 
y dijo que continuarán trabajando para 
consolidar la paz de los pueblos.

En este sentido, rechazó cualquier in-
tento de  Estados Unidos en contra de Ve-
nezuela y abogó para que se levanten las 
medidas impuestas a Cuba y a la nación 
venezolana.

“Pedimos que se levanten las medidas 
contra Cuba y se recupere su integridad 
territorial, así como a Venezuela. La 
Alianza Bolivariana para los Pueblos 
de Nuestra América Latina ALBA-TCP 
ha sido solidaria con Granada, nosotros 
somos solidarios con ustedes”, dijo el 
canciller.

Sobre la Covid-19 sostuvo que se ha 
convertido en un desafío para Granada, 
y que es necesario seguir apoyando a los 
médicos y a los sectores más vulnerables 
de la nación.

“Estamos enfocados en los sectores 
de la economía informal, asegurándo-
les el sustento y en tener los mecanis-
mos de atención y recuperación, por 
esto hacemos un llamado a la solida-
ridad, al dialogo para enfrentar esta 
crisis”, expresó.

David también consideró necesaria 
la promoción de la ciencia y la tecnolo-
gía para fortalecer el sector salud. “El 
Covid-19 ha demostrado la solidaridad 
de nuestra organización, la vida está en 
juego, debemos fortalecer aún más esta 
organización, para alcanzar más rápido 
las metas establecidas, comprometernos 
en el desarrollo sostenible y la igualdad 
de todos”, apuntó.

El director del Instituto Tricontinental 
de Investigación Social, Vijay Prashad, 
precisó que el neoliberalismo profundi-
zó la actual crisis, por lo que reiteró la 
importancia de la unión de los países en 
desarrollo contra las limitaciones que 
se presenten.

Propuso una agenda de diez puntos 
sobre los retos que plantea la pande-
mia. Destacó la necesidad de darle ma-
yor prioridad al sector sanitario público, 
lo que garantizará una mejor prestación 
del servicio.

Prashad también exhortó a que se 
cancele la deuda de los países en desa-
rrollo, que tienen que enfocar todos sus 
recursos en la atención de la emergen-
cia en sus  territorios.

“Con la recesión del coronavirus (...) 
el alivio (de la deuda) no debe ser un 
aplazamiento, sino la cancelación de la 
deuda, una alianza internacional para 
que esto sea canalizado hacia los secto-
res más necesitados”, enfatizó.

Sostuvo que se debe pensar en un 
comercio regional sin el dólar, evaluar 
otras alternativas como el Sucre, y la 
creación de un organismo regional no 
dolarizado.

En su opinión, “los gobiernos de-
ben crear planes de trabajo para que 
el pueblo tenga garantizados los 
bienes y servicios”. Y añadió que el 
internacionalismo médico del ALBA 
debe convertirse en un modelo para 
el mundo por medio de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), y 
señaló que hay que crear centros mé-
dicos más pequeños y cercanos a las 
comunidades.

De igual forma, el especialista instó 
a “ampliar lo público”, garantizar la 
educación y el acceso al internet, con-
trolar el capital para regular el flujo de 
las finanzas, el comercio regional sin el 
dólar y planificación central y la acción 
pública descentralizada.

La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL), Alicia Bárcenas,  repudió  las medidas coercitivas impuestas por el Gobierno 
de Estados Unidos a los países de la región en medio de la pandemia de Covid-19.

Respaldó  los esfuerzos de integración regional y multilateral del ALBA y rechazó las 
sanciones impuestas a países de este bloque subregional  en tiempos de coronavirus. 

Bárcenas además propuso establecer un ingreso básico de emergencia, para aten-
der a los afectados por la pandemia tomando en cuenta que se estima que 38 millones 
de personas se encuentren desempleadas y la pobreza extrema puede alcanzar las 
83,5 millones de personas.
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Autoridades regionales informaron  

que se entregaron semillas, 

fertilizantes y otros bioinsumos

T/ Redacción CO -AVN
F/ Cortesía
Guanare

E
l alcalde de Guanare, capital del 
estado Portuguesa, Oscar Novoa, 
informó que se distribuyeron se-

millas y biofertilizantes a los campesi-
nos de la entidad para que se incorporen 
a las labores de siembra del ciclo invier-
no con el Plan Conuco.

“Los insumos enviados por el Minis-
terio para la Agricultura Productiva y 
Tierras son para apoyar la siembra de 
pequeños productores y fueron distri-
buidos por los alcaldes  luego de levantar 
en cada municipio la data de quienes dis-
ponen de una a cinco hectáreas para el 
cultivo del cereal”, indicó Novoa.

Además de semillas, en Guanare se 
entregaron fertilizantes y otros bioinsu-
mos para la siembra de  500 hectáreas de 
maíz amarillo.

Los beneficiarios se comprometieron 
a arrimar la producción a la agroindus-
tria del estado para garantizar el proce-
samiento y la posterior distribución de 
harina precocida.

“Apostamos con los verdaderos pro-
ductores para lograr la sustentabilidad 
alimentaria de nuestro municipio”, 
aseveró el alcalde, quien destacó que 
el Plan Conuco impulsará y acompaña-
rá la producción del sector campesino 
pese al bloqueo criminal y la guerra 
económica que promueven sectores de 
la derecha criolla.

La distribución de insumos se lleva a 
cabo de manera progresiva en los demás 
municipios de Portuguesa . 

360 HECTÁREAS EN TURÉN
En Turén, el alcalde Onofrio Cavallo 

también entregó insumos a conuqueros, 
quienes sembrarán 360 hectáreas de 
maíz en el municipio granero del estado.

“Desde nuestra trinchera, tierra agrí-
cola de Venezuela, seguimos apostando 
a la producción nacional para la cons-
trucción de un modelo productivo que 
potencie la economía regional y nacio-
nal y garantice la seguridad alimenta-
ria”, expresó.

Por su parte, el alcalde de Ospino, 
Efrén Pérez, entregó 5.000 kilos de se-
milla de maíz a familias campesinas 
de la parroquia Payara, en atención a 
solicitudes de las propias comunidades 
para fortalecer los planes locales de 
producción.

Garantizarán la producción de 15.000 hectáreas

 

T/ Redacción CO-AVN
Tucupita

La directora territorial 
del Ministerio del Po-

der Popular para la ali-
mentación (Minppal) en 
el estado Delta Amacuro, 
Luz Milano, informó que la 
Productora y Distribuidora 
Venezolana de Alimentos 
(Pdval) benefició a 22.059 
familias de los municipios 
Casacoima y Tucupita con 
la distribución de 76,16 to-
neladas de alimentos a tra-
vés del Plan Nacional de 
distribución de proteína, 
durante el mes de mayo.  

Este beneficio se logró 
gracias a la integración de 
los Comité Locales de Abas-
tecimiento y Producción 
(CLAP), Consejos Comuna-
les, líderes de calle, Milicia 

Bolivariana, Ministerio del 
Popular para la Alimenta-
ción (Minppal) y Pdval con 
la presencia en cada comu-
nidad organizada para la 
distribución de los combos 
proteicos Casa por Casa.

Milano detalló que 
“durante la cuarentena 
social voluntaria el Go-
bierno Nacional garanti-
zó los alimentos a todos 
los habitantes del estado 
gracias a la distribución 
Casa por Casa.

Asimismo, el director del 
Centro Integral Socialista 
Comunitario (CISC), Ri-
chard Lara, indicó que  la 
red de alimentos de Pdval 
cumplió de manera efecti-
va con el suministro de las 
proteínas tales como pollo, 
carne, huevos y mortadela, 
en todas las comunidades.

T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Municipio Páez

El alcalde del municipio Páez 
del estado Apure, José Ma-

ría Romero, informó que se ins-
talaron  seis nuevos Puntos de 
Atención Social Integral (PASI) 
para atender a más de 14.000 
connacionales que regresan  de 
Colombia.

“Estamos fortaleciendo los 
protocolos sanitarios y la 
atención a los connacionales, 
sabemos que tenemos una 
gran amenaza que viene por 
la frontera”, comentó Rome-
ro, quien recordó que en el 
municipio Páez hay toque de 
queda.

Y señaló: “Gracias a la Guar-
dia Nacional Bolivariana, el 
pueblo ha entendido que las me-
didas aplicadas son las adecua-
das para evitar la propagación 
del virus”.

Resaltó que todos los venezo-
lanos que ingresen por Colom-
bia reciben la atención sanita-
ria del Gobierno.

“Los connacionales infecta-
dos reciben el 100 por ciento de 
los tratamientos. A una can-
tidad importante de personas  
se les dará de alta. Hemos ido 
construyendo las condiciones 
para la atención y la organiza-

ción y para cumplir los proto-
colos sanitarios correspondien-
tes”, agregó Romero.

El alcalde explicó que el 98 
por ciento de los casos positi-
vos de Covid-19 provienen de 
Colombia. Al respectó expresó: 
“Tenemos dos hoteles para alo-
jar a los pacientes y un hospital 
con 200 camas listas y equipa-
das con lo necesario”.

 

El presidente de la empresa Hidrológica 
Socialista de Portuguesa (Hidrosportu-
guesa), Heberto Pacheco, informó que 
en la zona alta del estado Portuguesa se 
sustituyeron 120 metros de la tubería 
matriz que surte de agua a la localidad 
de Chabasquén.

Con esta operación, explicó Pache-
co, quedó restablecido el suministro de 
agua potable para más de 40.000 habi-
tantes de la ciudad.

Pacheco informó que los trabajos 
fueron ejecutados en alianza con el go-
bierno municipal para reactivar la ope-
ratividad del acueducto afectado por 
un incendio de vegetación que arrasó 
con la tubería principal y dejó sin ser-
vicio de agua a ochenta por ciento de 
la localidad.

Indicó que en reemplazo de la tubería 
de plástico fueron instalados 120 me-
tros de tubería de acero donados por 
la Alcaldía de Unda, mientras que la 
hidrológica aportó la soldadura espe-
cializada y apoyó el traslado del mate-
rial y los equipos hasta la parte alta del 
cerro Santa Rosa, donde comienza el 
sistema de distribución de agua hacia 
Chabasquén.

Se cumple con todos los protocolos de sanidad

Seis nuevos puntos de atención para connacionales  

provenientes de Colombia en municipio Páez del estado Apure

Plan Nacional de distribución

Se distribuyeron 76 toneladas  
de proteína animal en Delta Amacuro
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“La xenofobia, la supremacía 

blanca y el nacionalismo 

extremo son diferentes 

formas de neonazismo  

que resultan evidentes  

en las sociedades”, dijo  

el alto funcionario  

del organismo multilateral

T/ Redacción AVN
F/ Agencia
Nueva York

E
l secretario general de 
la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), 

António Guterres, ratificó que 
el racismo viola la Carta de las 
Naciones Unidas y menoscaba 
valores fundamentales, refiere 
Prensa Latina.

El señalamiento lo hizo en 
una misiva dirigida al personal 
del organismo multilateral, en 
la cual destacó que en su traba-
jo en todo el mundo la ONU pro-
mueve la inclusión, la justicia, la 
dignidad y combatir el racismo 
en todas sus manifestaciones. 

Al referirse a una recien-
te orientación emitida por la 
Oficina de Ética y los depar-
tamentos asociados, Guterres 
aclaró: “Esta no indica que 
el personal de ONU deba per-
manecer neutral o imparcial 
ante el racismo, por el contra-
rio, no está prohibido realizar 
demostraciones personales de 
solidaridad o actos de compro-
miso cívico pacíficos, siempre 

que se lleven a cabo en  priva-
damente”.

Indicó que la orientación dada 
al personal de Naciones Unidas 
“tenía el propósito de enfatizar 
la necesidad de equilibrar tales 
actividades con el mejor juicio 
de uno como funcionarios pú-
blicos internacionales y nues-
tras obligaciones oficiales”.

Recordó Guterres que la ONU 
tiene un orgulloso historial de 

lucha contra el racismo y todas 
las formas de discriminación, 
desde su papel de liderazgo en 
la lucha contra el apartheid 
hasta la bienvenida extendida a 
Martin Luther King Jr.

El pasado 4 de junio, Gute-
rres participó en un encuentro 
virtual del Ayuntamiento de 
Nueva York, el cual se centraba 
en un desafío urgente en medio 
de la pandemia: la plaga del ra-

cismo que pudo apreciarse en 
un acto asesino de brutalidad 
policial que desató protestas en 
Estados Unidos y el mundo.

En el encuentro, Guterres 
expresó gran conmoción por 
la brutalidad del asesinato del 
afroamericano George Floyd. 
“Todos estamos impactados y 
preocupados”, dijo.

“Creo que tenemos que ir un 
poco más allá y mirar esto des-
de una perspectiva ideológica, 
desde una perspectiva econó-
mica y social”, opinió Guterres, 
quien además llamó a analizar 
la situación “desde una pers-
pectiva de las relaciones entre 
la policía, los gobiernos y las 
personas”.

Señaló que en la actualidad, 
la xenofobia, la supremacía 
blanca, el nacionalismo extre-
mo son diferentes formas de 
neonazismo que resultan evi-
dentes en las sociedades.

Considera Guterres que  tam-
bién hay una dimensión social 
y económica en todo esto: las 
grandes desigualdades y la 
discriminación en la sociedad. 
Manifestó que cuando no existe 
cohesión social, hay agravios 
“y esos agravios tienen un de-
recho legítimo a expresarse en 
las sociedades”. 

Al respecto, Guterres ex-
hortó a realizar de forma pa-
cífica esas protestas,  pidió a 
las autoridades escuchar los 
agravios y a las fuerzas de po-
licía mostrar contención ante 
esta situación.

T/ AVN
F/ Agencia
Ciudad de México

El Grupo de Puebla solicitó a la Orga-
nización de los Estados Americanos 

(OEA) que convalide los resultados elec-
torales del 20 de octubre de 2019 y que 

declare legítimas estas elecciones pre-
sidenciales llevadas a cabo en el Estado 
Plurinacional de Bolivia; asimismo soli-
cita que se respete la voluntad del pueblo 
y lo establecido en la Carta Magna de 
esta nación sudamericana.

La solicitud fue divulgada en la cuenta 
de Twitter del canciller de la República Bo-
livariana de Venezuela, Jorge Arreaza.

Al respecto, el líder del Movimiento 
Al Socialismo (MAS) y expresiden-
te de Bolivia, Evo Morales, agradeció 
ayer al Grupo de Puebla por su gesto de 
solidaridad por la situación de la que 
fue víctima: un golpe de Estado de la 
derecha boliviana, que no respetó los 
resultados de los comicios del 20 de oc-
tubre e instauró un gobierno de facto 
bajo los intereses de la administración 
de Estados Unidos.

“El mundo entero se dio cuenta que 
hubo un golpe de Estado en Bolivia, que 
la OEA fue parte de él. Agradezco al 
Grupo de Puebla por defender los princi-
pios de la democracia, la integración y la 
legitimidad del pueblo que se expresó en 
las urnas”, dijo el líder indígena.

T/ Redacción CO-AVN
F/ Agencia
Buenos Aires

El presidente de Argentina, Alberto 
Fernández, ratificó el reclamo pa-

cífico por el fin del colonialismo en las 
Malvinas y pide el ejercicio pleno de so-
beranía en esos espacios.

“En el Día de la Afirmación de los De-
rechos Argentinos sobre las Malvinas, 
Georgias del Sur y Sandwich del Sur y 
los espacios marítimos circundantes, 
ratificamos nuestro reclamo pacífico 
por el fin del colonialismo y el ejercicio 
pleno de soberanía sobre dichos territo-
rios”, expresó el Mandatario argentino 
en su cuenta en  Twitter.

Al cumplirse 191 años de la creación 
de la comandancia política y militar en-
cabezada por Luis Vernet, mediante un 
comunicado de su Cancillería Argenti-
na reiteró su legítimo e imprescriptible 
reclamo de soberanía sobre las Islas 
Malvinas, Georgias del Sur, Sándwich 

del Sur y los espacios marítimos cir-
cundantes.

El canciller Felipe Solá, también opinó 
en la red social: “La recuperación del ejer-
cicio pleno de nuestra soberanía sobre los 
territorios insulares y espacios maríti-
mos circundantes ocupados por el Reino 
Unido constituye una política de Estado 
permanente e irrenunciable, tal como lo 
establece la Constitución Nacional”.

Exhortó a protestar de forma pacífica

Piden que se respete la voluntad del pueblo

Grupo de Puebla solicita a la OEA convalidar 
resultados electorales bolivianos de 2019

En el Día de la Afirmación de los Derechos Argentinos  

Presidente de Argentina ratifica reclamo  
por el fin del colonialismo en Islas Malvinas 
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En los últimos tres meses más  

de 73.000 venezolanos  

han regresado, según Migración 

Colombia

  
T/  Beatriz Viaño corresponsal  
en Colombia de RTVE
F/ RTVE
Bogotá

A 
duras penas Marián arrastra 
la maleta por el campamento 
donde se han instalado cientos 

de venezolanos al norte de la ciudad 
de Bogotá. Embarazada de cuatro me-
ses nos cuenta que espera mellizas. 
Ella y su hermano acaban de llegar 
a la capital de Colombia tras reco-
rrer los 3.000 kilómetros que separan 
Lima de Bogotá.

“Llevamos ya un mes y quince días 
andando. Hemos caminado bajo el sol y 
la lluvia. De noche nos hemos refugia-
do donde hemos podido, pero yo ya no 
puedo más”, reconoce esta venezolana 
de 35 años cuyo estado de gestación es 
ya evidente y se deja entrever bajo una 
camiseta que se le ha quedado pequeña 
durante el viaje.

Estos hermanos venezolanos lleva-
ban ocho meses residiendo en Perú 
donde ambos tenían trabajo. “Yo servía 
de día en un restaurante y por la noche 
iba a trabajar a una discoteca”, explica 
Marián, que se ha quedado sin empleo 
debido a la prolongada cuarentena en el 
país andino. Ya sin recursos solo quie-
ren volver a su casa en Venezuela, pero 
no sin antes visitar a un especialista. 
“Necesito un médico, alguien de Cruz 
Roja que pueda verme y que revise que 
todo va bien porque tengo dolores desde 
hace días”, confiesa Marián señalando 
la parte inferior del vientre.

Sin poder salir de Colombia por el con-
finamiento decretado por la Covid-19

En la salida norte de Bogotá, entre los 
dos carriles de la autopista, se extiende 
un alargado parque a modo de mediana 
en la carretera. En este lugar un grupo 
de venezolanos ha improvisado el refu-
gio al que cada día siguen llegando más 
migrantes que quieren retornar. Aquí 
han levantado más de 70 tiendas hechas 
con plásticos negros y cartones.

 “Los niños duermen en el suelo, por-
que no tenemos colchonetas“

“Somos ya unas 600 personas entre 
ellas hay mujeres embarazadas, niños 
y mayores”, afirma Hilda mientras nos 
enseña las condiciones en las que algu-
nos ya llevan diez días viviendo. “Los 
niños duermen en el suelo, porque no 
tenemos colchonetas. Yo estoy operada 

por dos veces. Sufro artritis y no pue-
do dormir por los dolores pero no tengo 
dinero para comprar medicamentos. 
Al igual que yo aquí hay muchas perso-
nas mayores que tienen problemas por 
el frío”, asevera esta mujer de 73 años, 
que lleva tres residiendo en Colombia 
junto a su hija.

La historia se repite entre todas las 
familias que nos encontramos: han 
perdido sus empleos y las han desaloja-
do de sus alquileres por impago.

Huidos de la crisis política y econó-
mica de Venezuela; el Covid-19 fuerza 
su regreso

En la parte principal del campamen-
to destaca una tienda de mayor tamaño 
que se utiliza como almacén para guar-
dar la comida. A la entrada está Fran-
cisco, que nos muestra las provisiones. 
“Hay papas, huevos, verdura, pañales, 
calzado y ropa que nos han donado los 
colombianos que entran aquí para ayu-
darnos al ver en la carretera la bande-
ra de Venezuela”, afirma.

Este joven de 27 años era médico en 
su país, pero hace unos años dejó atrás 
Venezuela buscando un futuro mejor. En 
Colombia encontró un puesto de vende-
dor en una tienda de juguetes, pero el res-

to de la historia ya la conocemos y como 
a todos los demás lo echaron del trabajo y 
de su casa debido a la crisis sanitaria.

En el campamento él es uno de los 
responsables de repartir la comida: 
“Alargamos los alimentos lo máximo 
posible dando prioridad a las mujeres 
embarazadas, a los más pequeños y los 
ancianos que son los más vulnerables”. 
Aquí también ejerce la profesión que 
tuvo que dejar atrás hace años y se en-
carga de controlar que no caiga nadie 
enfermo.

“Yo y mi hermana, que también es 
médico, -nos dice- recorremos tienda 
a tienda vigilando los síntomas. Que 
no haya fiebre, dolor de garganta, tos 
seca… para diagnosticar cualquier po-
sible caso de coronavirus antes de que 
contagie a los demás”.

Campamentos, en principio provisio-
nales, pero sin solución a corto plazo

De entre varias tiendas del campa-
mento surge un grupo de jóvenes en 
ropa de baño y chanclas. Con botes 
de jabón y toallas se dirigen hacia un 
reguero cercano donde ya hay otros 
venezolanos aseándose. En la ribera 
María lava dos pares de chanclas y nos 
advierte de que el agua está contamina-

da. “Solo utilizo el agua para limpiar el 
calzado, esto no vale para el baño. Des-
de que llegué hace varios días todavía 
no he podido lavarme”, lamenta. 

“Desde que llegué hace varios días 
todavía no he podido lavarme“

Este campamento a la intemperie no 
es el primero que surge en Bogotá du-
rante la epidemia. Desde que comenzó 
la cuarentena, en varias ciudades de 
Colombia, los venezolanos se han ido 
encontrando en el camino de vuelta a 
casa. Los más afortunados fueron tras-
ladados en autobuses hasta la frontera. 
Pero los migrantes nos cuentan que el 
gobierno colombiano ha dejado de po-
ner transporte porque se está generan-
do un embudo en la zona fronteriza.

Según Migración Colombia, desde 
que comenzó la pandemia el pasado 
mes de marzo, más de 70.000 migran-
tes han retornado a su país. Una vez 
que llegan a Venezuela tienen que 
pasar la cuarentena al otro lado del 
a frontera. Superado ese tiempo, son 
trasladados a sus ciudades y pueblos 
de origen. En el país vecino saben que 
su situación económica tampoco será 
buena, pero al menos allí les espera 
una casa y su familia.
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El arte de la política no es individual 
sino colectivo. Me explico.

Siendo como soy bolivariano y 
chavista confeso, y por lo tanto 
afecto a la “democracia participativa 
y protagónica”, no pienso que la políti-
ca haya de ser un tema exclusivo para 
el desempeño de contados especialis-
tas, denominados y autodenominados 
“políticos”, sino para el ejercicio de la 
sociedad en su conjunto. Es decir, de 
todas y de todos los ciudadanos, que 
han de asumir la política a plenitud.

Lo digo, porque esa especie de secues-
tro de la actividad política es lo que ocu-
rre, justamente, en la versión liberal de 
la democracia, a mi juicio limitada y 
manipulable, donde los ciudadanos no 
son verdaderamente políticos sino ape-
nas electores. 

Como decía más arriba, allí la prác-
tica política se restringe a un cierto 
número de “profesionales” dedica-
dos a ella, generalmente de por vida, 
aunque no siempre. Pues hay algu-
nos que esa “profesión” solo la asu-
men en determinadas coyunturas de 
su existencia. Tanto es así, que no es 
infrecuente ver a  un “político” que, 
tras determinado revés electoral, o 
especial desilusión en el ejercicio de 
su cargo, se dirija a la audiencia para 
explicar con humilde grandilocuen-
cia: “Hasta aquí llegué yo, me voy en 
este punto, me retiro definitivamente 
de la política”.

Aunque, por supuesto, también 
pueda ocurrir lo contrario. Y así ve-
mos de pronto,  a un empresario, o a 
un académico, que se yo,  amanecer 
un buen día con la decisión de “me-
terse a la política”, en su particular 
camino de Damasco, como  quien 
descubre un asunto de urgencia para 
su vida, con posibilidades de medrar 
en ella y satisfacer determinadas 
aspiraciones.

Porque el ejercicio de la política, repi-
to, en la noción estrecha de la democra-
cia liberal, es fundamentalmente una 
opción personal especializada y no un 
asunto del común.  

No es así en el concepto bolivariano. 
Pues siendo la política básicamente un 
tema de ética y de organización social, 
entendemos que la tarea nos correspon-
de a todas y todos. Dado que el simple 
hecho de votar no es suficiente. 

Por cierto, que me gusta como suena y 
lo que expresa este dúo dinámico: ética 
y organización. Sobre ello me apetece 
reflexionar un poco. Tal vez podamos 
hacerlo un día de estos.  

farrucosesto@gmail.com 

Vigo / Galicia / España

Arte 
de la política

Farruco Sesto

Nº 3.489 
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El mito neoliberal según el cual no se 
puede aumentar la masa monetaria 

porque causa inflación sigue haciendo 
estragos en Venezuela. Se lo cree casi 
todo el mundo: tirios y troyanos, opina-
dores y funcionarios, académicos y au-
todidactas. Y simplemente es falso. Sin 
cortapisas, es falso. 

Esa afirmación, entre muchas 
otras que la ideología neoliberal ha 
logrado instalar en la conciencia 
de mucha gente (incluso en revolu-
cionarios) es falsa porque la econo-
mía, como muchas otras discipli-
nas, responde a un gran número 
de variables. Cualquiera que haya 
estudiado un mínimo de funciones 
o modelos matemáticos sabe que en 
una función o modelo multivariable 
el incrementar una sola variable no 
incrementa o disminuye inexora-
blemente el resultado de la función, 
todo depende de los valores que ten-
gan el resto de las variables.

En cristiano, eso significa que se 
podría perfectamente aumentar la 
masa monetaria y, si otras variables 
económicas son corregidas certera y 
adecuadamente al mismo tiempo, no 
habrá inflación.

Ese argumento neoliberal es la ex-
cusa principal que impide aumentos 
justos del salario mínimo e incluso la 
implementación de subsidios directos 
más justos.

Dar un subsidio directo en bolíva-
res para la gasolina, por ejemplo, es 
visto por los neoliberales como ana-
tema. Dicen que sería inflacionario. 
Pues no lo sería si se acompaña de la 
decisión de cobrar la gasolina solo en 
bolívares, para retirar del circulante 
gran parte de los bolívares otorgados 
a través del subsidio.

No puede ser, insisto, no puede ser, 
que no podamos aumentar la exigua 
masa monetaria actual en bolívares y 
desplazar el advenedizo dólar, porque 
eso “es inflacionario”. Bueno, si todos 
creyéramos esto, tendríamos que ce-
rrar la santamaría y convertirnos en 
un estado de la Unión yanqui.

El impacto inf lacionario de una 
emisión de bolívares podría amor-
tiguarse, por ejemplo, con la deci-
sión de cobrar más impuestos y solo 
en bolívares, lo que incluso induci-
ría a quienes cobran en dólares o 
con transferencias fuera del país, a 
que tengan que acudir al mercado 

cambiario a comprar bolívares. Es 
la política integral lo que cuenta.

Algo que seguramente terminaría 
siendo perjudicial para la economía 
es el esquema de dos precios para la 
gasolina. Se fomenta el desarrollo de 
incontables triquiñuelas para el ba-
chaqueo de gasolina, muchas de las 
cuales quedarán impunes. Empezan-
do por la más básica de surtir gasolina 
para trasvasarla posteriormente.

No es un tema solo económico. El 
contrabando de extracción de gaso-
lina hay que combatirlo en todos los 
planos. Debemos combatir el paso de 
gasolina a países vecinos porque es 
asunto de seguridad nacional. No po-
demos dejar pasar gasolina a un país 
que puede usar esa gasolina para ata-
carnos o permitir que nos ataquen 
desde su territorio.

Si tenemos un precio único de la ga-
solina y damos un subsidio directo en 
bolívares para cubrir un cupo, los ciu-
dadanos solo surtirán la gasolina que 
necesitan, desestimulando el bacha-
queo. Desechemos el sesgo neoliberal 
y ¡venceremos!

emiliofhg@gmail.com 

Caracas

Subsidios directos            Emilio Hernández

Un gigante 
llora

Earle Herrera

El tío de George Floyd dio 
la imagen exacta del asesino 

de su sobrino: “Se exhibía como 
el cazador sobre su presa”. 
Un transeúnte se lo escupió 
en una frase: “Eres un asco”. 
Pero las palabras son esquivas 
para decir lo que sentimos 
frente a un hombre de dos metros 
esposado, con las rodillas de tres 
policías blancos asfixiándolo 
y rogando por su vida. 
En un momento límite, nombra 
a su mamá dos veces. 
Ese cuadro que nos cuestiona 
como seres humanos, la prensa 
lo resume en vano llamando 
a George Floyd el “gigante 
simpático”. Las palabras 
son insuficientes, pero no para 
el genio de un poeta. Rubén Darío 
nos da la imagen en estos versos: 
“Nada más triste que un titán 
que llora, / hombre montaña 
encadenado a un lirio”. 

earlejh@hotmail.com
Caracas
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El espectáculo gratuito se trasmitirá el domingo a las 7:00 pm

Participarán los jóvenes 

talentos Deborah Emperatriz 

y Humberto Baralt

T/ Redacción CO
F/ Cortesía P. A.
Caracas

D
eborah Emperatriz y 
Humberto Baralt, dos 
jóvenes y potentes voces 

venezolanas, acompañadas de 
un trío de experimentados mú-
sicos, se unirán Un canto a Por-
tugal, evento que se trasmitirá 
en medios digitales el domingo 
14 de junio, a las 7:00 pm como 
un obsequio a la comunidad 
luso-venezolana en ocasión de 
celebrarse el Día de Portugal, 
de Camões y de las comunida-
des portuguesas.

Este evento musical, que 
tendrá un repertorio enri-

quecido con diversos géneros, 
brindará además la oportuni-
dad para disfrutar, sin salir 
de casa, del talento de Debo-
rah Emperatriz y Humber-
to Baralt, quienes buscarán 
potenciar al máximo la am-
plia riqueza sonora y poética 
contenida en la música portu-
guesa, para exponer desde el 
lenguaje artístico los paisajes 
y momentos históricos de esta 
nación europea.

“En el Día de Portugal, de 
Camões y de las comunidades 
portuguesas celebramos un 
pasado, vivimos un presente e 
idealizamos un futuro. La cul-
tura y la memoria colectiva son 
los mejores eslabones entre es-
tos momentos de nuestra viven-
cia histórica. Los portugueses, 
orgullosos de sus tradiciones, 
siempre han hecho de ella una 
tarjeta de presentación por todo 
el mundo incluyendo la toleran-
cia y la interculturalidad como 
rasgo dominante”, declaró el 
embajador de Portugal en Ca-
racas, Carlos Amaro, citado en 
una nota de prensa.

Amaro señaló además la im-
portancia de continuar la tra-
dición musical en el Día Nacio-
nal, pese a las restricciones por 
todos conocidas y destacó que 
en esta oportunidad, el reto que-
dará a cargo de jóvenes figuras 
de la música venezolana, en la 
interpretación de piezas que re-
presentan lo más conocido de la 
música portuguesa.

A fin de cumplir las medidas 
para disminuir las posiblidades 
de contagio de la Covid-19, el con-
cierto  se transmitirá por redes 
sociales y gracias a los esfuerzos 
del equipo organizador integra-
do por la Embajada de Portugal 
en Caracas, el Instituto Camões-
Instituto da Cooperação e da Lín-
gua, con el patrocinio de Caixa 
Geral de Depósitos, el Instituto 
Portugués de Cultura (IPC) y el 
Correio da Venezuela.

EL CARTEL
El concierto contará con la 

participación de la cantante 

Deborah Emperatriz, una voz 
formada en los coros del Siste-
ma Nacional de Orquestas que 
ha destacado en solitario en di-
ferentes espectáculos, como los 
celebrados Queen y Metallica 
Sinfónico. La contraparte mas-
culina será el tenor Humberto 
Baralt, recordado por su actua-
ción como Jean Valjean, en la 
versión venezolana del musical 
Los Miserables. Los cantantes 
estarán acompañados por Aqui-
les Hernández en el violín, Ri-
cardo Escorcio en la guitarra y 
César Giuliani en el cello.

El concierto tendrá como loca-
ción la residencia de la Embajada 
de Portugal en Caracas y para 
esta producción los cantantes se 
prepararon especialmente para 
interpretar en portugués una do-
cena de temas como “Não há gente 
como a gente”, de Jorge Ferreira; 
“O Vinho verde”, de Paulo Alexan-
dre; el cante alentejano “Eu ouví o 
passarinho”; “Porto Sentido”, del 
cantautor Rui Veloso y “Canção 
do Mar”, de Dulce Pontes.

La selección musical también 
contempla canciones del grupo 
Madredeus como “O pastor” y 
“A andorinha da primavera”; 
el popular tema de la cantante 
Mariza, “Oiça lá o Senhor vino” 
y dos canciones de Amalia Ro-
drigues, “Cheira a Lisboa”, 
“Bailinho da Madeira” y “Uma 
casa portuguesa”, entre otros 
temas, todos con arreglos de Ri-
cardo Escorcio. El espectáculo 
se podrá disfrutar gratuitamen-
te a través de Instagram Live 
en las cuentas @correiodvzla, 
Facebook y YouTube Correio da 
Venezuela.

Nuestras representantes serán Zusmar Ramírez y Samara Khamal

Venezuela participará en show
internacional de danza árabe en línea

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía ZR
Caracas

“Cada país tiene su propio 
estilo o manera de inter-

pretar la milenaria danza ára-
be”, señaló la venezolana Zus-
mar Ramírez, quien este jueves 
11 y el viernes 12 de junio ofre-
cerá gratis un show en línea, a 
través la cuenta en Facebook 
Mundo Bellydance. Participa-
rán también bailarinas de Perú, 
Ecuador, Argentina, México y 
Venezuela, a partir de las 5:20 
pm, hora Venezuela.

La joven Zusmar agregó: “Los 
egipcios, por ejemplo, carac-
terizan su danza por ejecutar 
movimientos de caderas muy 
marcadas, con mucho control 

muscular y siempre de pie, las 
caderas se mueven en un plano 
horizontal, entre otros aspectos 
a considerar. Los libaneses, por 
su parte, ejecutan movimientos 
en el suelo, realizan muchos des-
plazamientos y las caderas se 
mueven de maneras más suelta 
que el estilo egipcio. Las perso-
nas, cuando deciden aprender 
a bailar a nivel profesional, se 
identifican con un estilo, porque 
es de su preferencia o porque es 
el aprendido. A mí, particular-
mente, me gusta el estilo egip-
cio, por su fuerza, música, por lo 
que representa”.

Este evento surge con el pro-
pósito de mostrar el arte mile-
nario de la danza del vientre en 
las redes sociales y es organiza-
do por la peruana Gianella Me-

dina, quien invita a destacadas 
bailarinas latinoamericanas 
a unirse con el fin de brindar 
alegría y arte a través de la 
danza. Ramírez y su maestra 
Samara Khamal participarán 
como artistas invitadas por 
nuestro país en este evento vir-
tual internacional.

DIEZ MINUTOS
Cada bailarina presentará un 

performance de diez minutos 
e interactuarán con el público 
para que sea más ágil la jorna-
da, “lo que permitirá que la gen-
te manifieste sus inquietudes”.

“Las prácticas grupales de 
la danza árabe no se escapan 
de las interrupciones forzadas 
a consecuencia del Covid-19. 
Muchos son los shows y clases 

presenciales postergados debi-
do a la propagación del virus. 
El hecho de trasladarse para 
adquirir y ofrecer conocimien-
to, pasó a un segundo plano. Sin 
embargo, la práctica de la danza 
no se detiene, porque la tecnolo-
gía ha sido la herramienta para 
compartir no sólo información 
teórica, sino también intercam-
biar procesos de desarrollo de 
habilidades, haciendo uso de 
lo audiovisual. Y las redes so-
ciales se han convertido en un 
medio para interactuar desde 

cualquier parte del mundo”, d la 
reprijoesentante venezolana en 
esta iniciativa.

En tal sentido, todos los 
viernes desde las cinco de 
la tarde, por medio de video 
conferencias se reúne con sus 
alumnas con la finalidad de 
seguir compartiendo infor-
mación y acompañarlas en su 
formación como bailarinas 
de danza árabe. Más datos 
por Instagram y Twitter: @
zusmarbellydance; Facebook 
Zusmar Ramirez.
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Es uno de los estrategas 

que han marcado pauta 

en la LPB

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa LPB
Caracas

N
éstor Salazar compar-
tió con los fanáticos de 
la Liga Profesional de 

Baloncesto (LPB) gracias a la 
siempre dinámica colega Geis-
ha Torres, quien conversó con 
el popular “Mamá Osa” sobre 
su trayectoria en el baloncesto 
nacional.

“Los coach no tenemos juga-
dores favoritos, tenemos jugado-
res que trabajan. El que trabaja 
siempre va a tener la oportu-
nidad conmigo. Cuando armo 
un equipo es porque el jugador 
se ha ganado el puesto”, así de 
elocuente es el técnico más ga-
nador en la LPB, según nota de 
prensa del ente.

“Cuando uno inicia estos tra-
bajos uno no se traza metas ni 
récords. En un partido llega Pe-
dro Marrero y me dice: ‘si ganas 
hoy llegas a trescientos juegos 
ganados y serías el más joven 
en hacerlo’. En ese momento fue 
que me enteré que podía asumir 
el liderato de juegos ganados a 
largo plazo en la LPB”, apunta 
el reconocido estratega.

La historia de Néstor Sala-
zar se remonta a la década de 
los ochenta: “En 1986, Panteras 
(de Miranda) me ofreció la di-
rección. En el 87 contratan al 
profesor (William) Boxill y me 
toca asumir la responsabilidad 
de dirigir a Panteras. Un equi-
po con jugadores de Selección 
Nacional. Arrancamos en el 
quinto o sexto lugar y fuimos 
ganando hasta llegar a la final. 

Le ganamos ese primer juego 
a Trotamundos (de Carabobo) 
que era un equipo invencible. Y 
al final, perdimos contra ellos 
en la serie”.

Otra de las facetas más re-
conocidas de Salazar es la cap-
tación de talentos, uno de ellos 
Richard Lugo: “Trabajé un año 
en la Escuela Naval. Estudiaba 
en el Pedagógico (de Caracas) 
y trabajaba allá. ‘Aquí está un 
muchacho que mide como dos 
metros y lo que hace es jugar 
fútbol’, me comentó un cadete. 
Me fui en un carro prestado 
hasta la Escuela Naval, lo vi y 
hablé con él. Lunes, miércoles y 
viernes, él subía a entrenar re-
ligiosamente en el Parque Ma-
dariaga. Richard es uno de los 
grandes descubrimientos que 
he tenido en el baloncesto”.

Salazar estima que no ha 
dirigido en el exterior porque 
siempre ocupa el tiempo entre 
la LPB y los equipos nacionales 
en distintas categorías: “Uno es 
un soldado de la selección na-
cional. Cada vez que me llama-
ban yo estaba allí. Yo debería 
tener dos o tres títulos más en 
la LPB, pero dejaba a los equi-
pos para dirigir a las seleccio-
nes nacionales”.

Salazar dirigió tres equipos 
de Venezuela en tres mundia-
les juveniles consecutivos: “Las 
tres selecciones fueron muy 
bien trabajadas. Con grandes 
talentos, pero la primera (Gre-
cia, 1995) me llamó mucho la 
atención porque nunca hubo 
quejas. Había que quitarles el 
balón y sacarlos del gimnasio. 
En líneas generales yo me sien-
to bien satisfecho de ese trabajo 
con esos grupos de jóvenes a 
los cuales agradezco que hayan 
acatado todo lo que les quise 
transmitir”.

En 2008, llegó el primer título 
LPB para Salazar con la fran-
quicia que lo catapultaría en 
la LPB, Cocodrilos de Caracas: 
“Fue contra Gaiteros (del Zulia). 
Es como todas las finales en Ve-
nezuela. Gaiteros es un equipo 
que para ganarle en su sede no 
es fácil. Un público que no es có-
modo. Fue bien duro el torneo. 
En el arranque no nos veíamos 
tan fuertes y en el transcurso 
fuimos haciendo movimientos y 
nos hicimos más solventes. Los 
jugadores estaban en el tope de 
sus condiciones”.

Luego llegarían tres títulos 
más con la divisa de la cota 905. 
Para Salazar la clave está en el 
condicionamiento físico: “Las 
pretemporadas se hacían a las 

seis de la mañana en el Cocodri-
los Sports Park y eso nos daba 
una ventaja. Cuando llegába-
mos al tope, los demás equipos 
venían bajando y nosotros nos 
manteníamos allí. Y la filosofía 
de juego que tenemos. Un balon-
cesto rápido basado en la defen-
sa. A unos les gusta, a otros no. 
Pero es la que me ha dado resul-
tado y nunca la voy a cambiar. 
Casi nunca marco zona, siempre 
estoy en el hombre a hombre”.

TSJ ORDENÓ
Por otra parte, el Tribunal 

Supremo de Justicia (TSJ) fa-
lló a favor de Rodolfo Tovar 
Mata, dueño legal del equipo 
Guaiqueríes de Margarita, que 
había sido despojado de sus 

funciones tras la intervención 
de Conferry. Según la orden, el 
ministro de Juventud y el De-
porte deberá hacer entrega del 
equipo en los 30 días siguientes 
a la notificación.

Ya el 18 de abril de 2018, se 
emitió una resolución que tam-
bién favorecía a Tovar Mata 
como máximo accionista de la 
sociedad anónima Los Guaique-
ríes B.B.C. Sin embargo, la me-
dida nunca fue ejecutada.

Ahora en la sentencia emiti-
da por el TSJ, con ponencia de 
la magistrada María Carolina 
Ameliach Villarroel, se decla-
ra procedente “la solicitud for-
mulada mediante los escritos 
de fecha 17 de julio de 2018, y 
6 de junio y 27 de noviembre 
de 2019�, ambas hechas por el 
apoderado judicial de Tovar 
Mata.

ASAMBLEA
Y el lunes 15 de junio se efec-

tuará la Asamblea General Or-
dinaria de la Liga Profesional 
de Baloncesto. Entre los puntos 
de discusión en la reunión, a ce-
lebrarse a partir de las diez de la 
mañana en la sede de la LPB en 
El Rosal, estará la escogencia de 
la nueva junta directiva del or-
ganismo.

También se analizarán las op-
ciones de la LPB en cuanto a la 
próxima fecha de inicio del tor-
neo en relación con las medidas 
a tomar para enfrentar la pan-
demia del Covid-19.

Se debe recordar que la LPB 
es la que maneja el torneo profe-
sional de Venezuela de más años 
y calidad en el país. Se disputa 
desde 1974. Fundada como Liga 
Especial de Baloncesto, adoptó 
el nombre de Liga Profesional 
de Baloncesto en la temporada 
de 1993.

Director técnico y captador de talento son algunas de las facetas que ha abarcado

Fue subcampeón en la 2019-2020

Jackson Melián quiere volver a dirigir a Caribes

T/ Redacción CO
Caracas

Jackson Melián nunca se 
había desempeñado como 

técnico, luego de retirarse en 
la temporada 2016-2017, cuando 
recibió la llamada de la gerencia 
de Caribes del de Anzoátegui 
para dirigir al equipo. El exjar-
dinero aceptó el reto y terminó 
guiando al club oriental hasta el 
subcampeonato en la campaña 
2019-2020 de la Liga Venezolana 

de Beisbol Profesional. Ahora, 
el barcelonés espera volver a re-
petir en el cargo la próxima za-
fra del circuito, de acuerdo con 
un reporte del periodista Jesús 
Aponte.

“Estoy a la espera de Caribes. 
Con ansias de volver a dirigir 
este año y sacarme la espinita 
(de perder la Serie final contra 
Cardenales de Lara, en siete en-
cuentros), para poder ser cam-
peones este año”, dijo Melián, en 
una conversación telefónica con 

Aponte, por Alexander Mendo-
za para prensa LVBP.

Hasta ahora, el alto mando de 
la Tribu no ha hecho un anun-
cio oficial al respecto, pero Me-
lián aseguró que existe la dispo-
sición entre ambas partes: “Yo 
tengo todas las ganas de repetir. 
Desde que empecé a dirigir me 
volví un fiebrúo en este trabajo 
y, bueno, hasta donde sé, de par-
te de la gerencia también hay 
interés en que yo regrese como 
manager”.

En febrero de 2019, Ramón 
Borrego fue anunciado para 
sustituir al mandamás Omar 
López y llevar las riendas del 
equipo, pero no pudo asumir 
el cargo debido al veto de MLB 
contra la LVBP, que marginó 
al circuito del Winter League 
Agreement y evitó la contra-
tación de peloteros y técnicos 
vinculados a organizaciones 
de las Grandes Ligas. Una si-
tuación que se extendió entre 
agosto y diciembre, antes que 

la liga recuperara sus derechos 
dentro del Acuerdo Invernal.

Entonces, antes del día inaugu-
ral, surgió la opción de Melián, 
quien al frente de los indígenas ter-
minó la eliminatoria en el cuarto 
puesto (22-20), para más tarde supe-
rar en la primera ronda de playoffs 
a Águilas del Zulia y en semifinales 
a Tiburones de La Guaira.

“Lógicamente toda la situa-
ción actual que vivimos (pan-
demia de la Covid-19), retrasa 
todo. No se sabe a ciencia cier-
ta qué pasará con el torneo en 
Venezuela o como será. Así que 
hay que esperar. Pero en princi-
pio hay voluntad de repetir por 
ambos. Ojalá sea así”, destacó 
Melián, de 40 años.
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